

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 443

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes, 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre, 8'00 pesetas.  
Extranjero, id., 4'50 pesetas.

Sábado 14 de Junio de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el rezo del Oficio Parvo del Sagrado Corazón se propague entre los fieles.

### Resolución apostólica

Rezar el Oficio Parvo del Sagrado Corazón y propagarle.

## Diario religioso

**JUNIO CULTOS**  
Sale el sol, 4'25. Se pone, 7'25.  
**15**  
DOMINGO  
San Vito martir.  
Jesús. 7 y 1/2 otra misa rezada con meditación dedicada a San Antonio de Padua. Tarde, a las 4, dominica Teresiana con exposición y meditación. A las 5 sigue la novena al glorioso Taumaturgo, con sermón por el P. Fr. Pascual de la C. Otero.

### SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

### SANTIAGO

Misa conventual a las 9.

### SAN BLAS

Dominica de la Santísima Trinidad con exposición a las tres y cuarto de la tarde.

### SAN FRANCISCO

Dominica terciario con exposición y meditación a las 4 de la tarde.

### SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento 8 misa rezada de exposición. Once otra de rezada. Tarde a las 4 la función de costumbre y procesión por el interior de la Iglesia.

### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 8, 9, 9 y 1/2, 11 y 12 — San Antonio. 7 y 1/2 y 8 1/2. — San Blas. 10 y 1/2 y 11 y 1/2. — Purísima. 6 y 7 1/2. — Sta. Clara. 7. — S. Juan. 9 y 1/2 y 8. — San Francisco. 7. — San Pedro. 7. — Ferrerías. 7. — Gimnasio. 8. — Hospital. 7.

### Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de Cinta a las 7.

Iglesia de esta advocación a las 3 de la tarde.

## Lo que quiere el Papa

En la recepción de los periodistas católicos belgas, celebrada días pasados en el Vaticano, Su Santidad pronunció una alocución de tanto interés para aquellos como para Francia y España; por cuyo motivo no podemos dispensarnos de honrar con ella nuestras columnas.

Héla aquí:  
"Estoy unido con Bélgica por vínculos muy estrechos, desde la época de mi nunciatura, que data de sesenta años, y todavía quiero estrecharlos más. Por lo cual escusado es decir cuánto me han entristecido las dificultades de estos últimos días, las que han hecho correr a Bélgica gravísimo peligro.

Por fortuna he tenido noticia de que la firmeza de los hombres que están al frente del gobierno y la mayoría de las Cámaras han conseguido rechazar en el Parlamento las proposiciones de los socialistas Vandervelde y Anseele, y también dominar los desórdenes producidos en las calles de Bruselas y otras ciudades. Esto prueba que los belgas saben gobernarse por sí mismos, aun dada su constitución tan liberal. Cuando yo llegué a Bruselas como Nuncio, quedé pasmado en vista de instituciones tan libres, y hube de preguntarme cómo podía vivir un pueblo con una constitución que permite a los malos propagar todas sus doctrinas, hasta las anarquistas, sin represión de ninguna especie.

Acaso se me contestará que los belgas sabrán vivir sin constitución merced a la entereza de su carácter y sobre todo los flamencos, que son los mejores. Los conozco bien, por haber tenido ocasión de apreciar en lo que valen su carácter y su firmeza en mis frecuentes viajes por vuestro país, con ocasión de ir a Gante. Brujas u Ostende para tomar baños con que robustecer mi salud.

Y ya que tengo delante a mis periodistas, os quiero recomendar la unión. Es preciso que os hagais concesiones mutuas en aquellos puntos en que no andéis completamente de acuerdo.

Mirad lo que sucede en Francia donde los masones, los socialistas y los radicales se han ensoberneado de todo a causa de las divisiones de los católicos; y no obstante, también en Francia los católicos serían mayoría si estuviesen unidos. A este propósito les he dado instrucciones, pero no han hecho caso de ellas. El Papa ha cumplido con su deber.

Si no triunfan en las elecciones, continuará la persecución porque los masones tienen preparado su plan, quieren ante todo destruir la enseñanza cristiana, y en manera alguna permitirán que los religiosos enseñen. Es

cierto que los primeros pretenden conservar a aquellos de los segundos que se consagran al servicio de los hospitales y de los hospicios; pero también es cierto que quieren arrebatarles de todo en todo la libertad de enseñar. Impondrán la enseñanza laica, ó lo que es lo mismo, sin religión.

Se propone segregarse de la Santa Sede a los religiosos que en Francia han quedado, y no obstante, estos están bajo la dependencia directa del Papa. El Papa los necesita tanto para ayudar al clero en la misión que le esta confiada como para la propagación de la fe.

Aprended con el ejemplo de Francia, los efectos de la división. De ahí que vuelva a recomendaros la unión. Vosotros, en particular, directores de periódicos, gozais de cierta influencia, y algo podeis en la selección de los que han de presentarse como diputados, por lo cual conviene que os hagais mutuas concesiones, y que os mantengáis siempre en el terreno de la unión y de la concordia.

Y para premiar vuestro celo y vuestra constante adhesión, tengo aquí dos condecoraciones, una para el presidente y otra para el secretario.

Entonces el Papa hizo entrega de la condecoración de San Gregorio Magno a los señores Huyghe, presidente, y Mallié, secretario de la Asociación de periodistas católicos y sonriendo agregó:

"Hé aquí el uniforme que teneis derecho a usar."

Y alargándose un grabado del indicado uniforme, se lo mostró sonriente. Después hizo entrega a Mister Demey y al abate Truys de una medalla de oro, acuñada para conmemorar el Jubileo Pontificio, y les dijo:

"Conservadla en memoria del Papa."

## Movimiento católico

### La comisión de cuestiones bíblicas

La multitud de opiniones contrarias sobre la interpretación de la Sagrada Escritura y la viva polémica sostenida, ha hecho pensar en la necesidad de poner término a tal estado de cosas.

La enciclica *Providentissimus Deus* ha sido una advertencia necesaria, pero, por la misma índole del documento, los principios sentados eran demasiado generales para resolver todas las dificultades.

Estaba, pues, justificada sobradamente la necesidad de la institución de una comisión pontificia para el estudio de todas las cuestiones modernas relativas a la Sagrada Escritura, y a esta necesidad ha acudido la Santa Sede. Esta comisión se compone de los siguientes miembros: El carde-

nal Parocchi, presidente; los cardenales Segua, Vives y Tutó, asesores; el P. David Clemente secretario y consultor y los consultores siguientes: M. Van Hoonacker, profesor de la Universidad de Lavaina; Grannan de la Universidad de Washington; el P. Gismondi S. J. de la Universidad gregoriana de Roma; Jorio, del Seminario de Palencia; Fracassini, del Seminario de Perusa; el P. Esser, secretario de la congregación del Índice, Vigouroux, del Instituto Católico de París, el P. Hummelhauer S. J., del Colegio de San Ignacio en Holanda; Amelli, de Monte-Casino; Clarke, sacerdote de la diócesis de Westminster, y Poels de la de Roremondé (Holanda).

Los nombres de los consultores elegidos, son una garantía de la amplitud de espíritu que la Santa Sede ha querido llevar a este estudio. Representan las diferentes escuelas, tanto moderadas como avanzadas, que se han señalado en la discusión, y en su conjunto, están bien al corriente de los métodos científicos modernos, de los resultados y de las pretensiones de la "alta crítica". Están esparcidos en varios países, cada uno de los cuales tiene su atmósfera y sus particulares corrientes intelectuales, y cada consultor deberá tomar nota de todas las ideas de cualquier procedencia, católica, protestante ó racionalista, que tengan algún valor científico y se relacionen con las cuestiones sometidas a sus estudios ó a su juicio.

La serie de cuestiones que han sido formuladas como objeto del estudio y de las discusiones de la comisión, se ha colocado bajo el sello del secreto pontificio; pero puede asegurarse que el examen será tan sincero y libre de prejuicios como profundo. Cada uno de los consultores será invitado a manifestar todo su pensamiento y a hacer valer todas las razones de interés en cada cuestión, pudiendo buscar mayores luces donde lo crea conveniente, sin descubrir sin embargo el secreto pontificio. Los consultores que residen en Roma ó que puedan acudir a la ciudad eterna sin gran molestia, tomarán parte en discusiones orales, los que viven en regiones apartadas prestarán su concurso por escrito y serán informados por el secretario de la marcha de las deliberaciones. Las sesiones se celebrarán a voluntad del cardenal presidente cuando se haya reunido materia suficiente para discutir con fruto.

Las reuniones generales de los consultores serán convocadas muy raras veces.

Es imposible predecir a qué resultados llegará la comisión. En todo caso, deberá tener por efecto inmediato tranquilizar los espíritus que se inquietaban de las incertidumbres inherentes a la actual fase de las controversias escriturarias. Puede asegurarse que la cuestión en cuanto interesa la actitud de los católicos sinceros será examinada a fondo.

La congregación *De auxiliis* instituida al final del siglo XVI, dió por

resultado práctico suprimir toda acritud en la polémica de los jesuitas con los dominicos, si bien no resolvió el fondo teórico del problema. La comisión temporal establecida por el mismo tiempo para tratar la cuestión de los refugiados albaneses, ha sido el prelude de la gran Congregación de la propaganda que gobierna la Iglesia, fuera del continente europeo.

La comisión bíblica tal vez emprenda un día una revisión completa de la *Vulgata* poniendo en manos de los fieles la edición de que habla el Concilio de Trento en su decreto sobre la autenticidad *quae longo tot saeculorum usu in ipsa Ecclesia probata est* Podría seguir á esto una revisión de los Setenta y de la Biblia hebrea, pero esto son perspectivas lejanas y por el pronto serán objeto de examen únicamente las cuestiones más urgentes y ruidosas.

Cuando las cuestiones se precisen habrá necesidad de ciertos concursos especiales y otros nombres de cardenales y consultores se agregarán probablemente á la primera lista.

## ENTIERRO DE VERDAGUER

### Solemne manifestación

¡Qué hermoso espectáculo ha ofrecido Barcelona!

La población en pleno, desbordándose por las calles, ha llenado las que constituían la carrera, formando una apiñada y heterogénea masa, dominada por un solo sentimiento: el de la muerte de Verdaguer; guiada por un único deseo: el de darle la postrera despedida; por una única ambición: el de ver por última vez al gran cantor de las montañas de Montserrat, del mar latino, de la Virgen y del Niño Jesús.

Barcelona ha demostrado ser merecedora de poseer en su seno grandes hombres, grandes cantores, grandes ciudadanos.

Un pueblo que sabe manifestar del modo imponente que lo ha hecho su cariño á los suyos, á los que le honran, á los que contribuyen á su engrandecimiento, su fama y su crédito de región intelectual, es digno de que se le respete, se le quiera y se le admire.

Para cuantos tachan á Barcelona de población eminentemente industrial y mercantil, el espectáculo de ayer constituye un solemne, un magnífico mentis.

¿A quien se honraba ayer de modo tan espléndido como nunca más hemos visto? ¿Por quien mujeres y niños, jóvenes y viejos, han formado la barrera de carne humana que por las calles hemos visto? ¿Quién constituía el objeto único de todas las conversaciones, de todos los comentarios, de todas las alabanzas?... No era un militar cubierto de gloria, pero teñida por sangre; no era un político á quien la suerte y osadía hubiera colocado en el pináculo de la sociedad; no era un poderoso que con sus riquezas hubiera labrado el cimero de su fama.

No era un pobre, un humildísimo, un desheredado sacerdote que hasta hace unas cuantas semanas concurría, como agregado de una parroquia, á los entierros del prójimo, mediante una limosna; era un cura que por el mundo había pasado, pobre y desavilado; era un desheredado de la fortuna y un alma de niño encerrada en un cuerpo de modesto payés revestido con una sotana grasienta.

Poro, ¿no era más que esto?... ¡Ah, no! Verdaguer era además un poeta, un gran poeta, el primer poeta de los tiempos modernos, y el pueblo, que

conserva, y conservará siempre, en lo más recóndito de su alma el sentimiento de lo bello, de lo bueno y de lo grande, ha acudido en tropel nervioso á demostrar un gran pesar, un profundo dolor por su pérdida.

El triunfo del talento, sobre todos los demás triunfos que logran las ambiciones, la riqueza y las pasiones sociales, es un gran consuelo para quienes no tienen, aunque no sea en tan alto grado como Mosén Verdaguer, más patrimonio que la pluma ni más capital que su inteligencia.

El triunfo del talento sobre todo lo que al fin y á la postre por muy grande que sea es deleznable y efímero, ha recibido del pueblo barcelonés, su más hermosa, su más grandiosa, su más sincera consagración.

El triunfo de la bondad, de la humildad, del sacrificio, ha quedado flotando sobre las miserias humanas, por muy doradas y auríferas que sean.

Desde que asistimos en Madrid al entierro de Zorrilla, no recordamos haber visto manifestación tan importante como la de hoy; pero ésta ha revestido caracteres de mayor importancia, por tratarse de una tierra donde parecía adormido el sentimiento de lo bello á expensas de lo útil.

¡El triunfo de la gloria de Verdaguer, es el triunfo de los versos!

Como decíamos, las calles ofrecían un abigarrado aspecto. De unas á otras aceras era punto ¡menos de imposible el discurrir. Los balcones están repletos de señoras y señoritas; muchos de aquellos ostentaban colgaduras negras; otros las lucían de colores, cubiertas con crespones de luto.

Las tiendas tenían—aun muchas de las que se hallan situadas en el trayecto que había de recorrer la comitiva—sus puertas cerradas ó medio caídas; en algunos edificios, y entre ellos la Universidad, ondeaba á media asta la bandera nacional; los faroles despedían sus ténues luces tamizadas por crespones; las bombillas de porcelana que en los días ordinarios dan fulgurante prueba de la soberbia vida comercial de Barcelona, en los artísticos frontispicios de los establecimientos, se hallaban asimismo enlutados, y hasta el orden perfecto que en medio de tanta aglomeración ha reinado, revelaba en la siempre animada y alegre capital, un estado de ánimo extraño y excepcional.

En los escaparates de casi todas las librerías y en otros muchos establecimientos figuraba el retrato de Mosén Verdaguer rodeado de hojas de laurel, y ante aquellas vitrinas se agolpaba la gente, que comentaba la vida del poeta y los accidentes que la han rodeado.

Al pasar la espléndida comitiva por la Rambla, el espectáculo, á pesar de su tristeza, resultaba deslumbrador. Hasta de los árboles, las cúpulas de los kioscos y los brazos de los faroles mantenían racimos de gente que no quería desperdiciar ningún detalle de la ceremonia. Una larga fila de tranvías se hallaba apostada en todo lo largo de las Ramblas, y sobre ellos los curiosos habían establecido cómodas tribunas de magníficas vistas.

### TITULOS FACULTATIVOS PARA ESTUDIANTES POBRES

Lo *Gaceta* llegada ayer á Tortosa publica una real orden relativa á la obtención de títulos facultativos gratuitos, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Los solicitantes sólo podrán optar al título correspondiente á la

facultad ó establecimiento en que hubiesen hecho el ejercicio del grado ó reválida.

2.º Se concederán también títulos gratuitos correspondientes á las enseñanzas de practicantes, matronas y cirujanos dentistas ó odontólogos, como comprendidas en la facultad de Medicina.

3.º La condición de pobreza deberá justificarse cumplidamente por medio de certificaciones oficiales.

4.º Los claustros de profesores, teniendo á la vista y muy en cuenta las certificaciones que justifiquen la pobreza y los méritos académicos de los interesados, formularán la oportuna propuesta en lista comprensiva del 10 por 100 de las instancias presentadas.

5.º Los decanos, rectores y demás jefes de los establecimientos docentes informarán las propuestas formuladas por los claustros.

6.º El plazo para solicitarlo terminará el 30 de Septiembre próximo, día en que finaliza el corriente año económico, y podrán concurrir, sin limitación alguna, respecto de cursos académicos, todos los que hasta esa fecha hubiesen efectuado los ejercicios del grado ó reválida, y no poseyesen el título correspondiente.

7.º Las instancias se presentarán en los respectivos centros docentes.

## NOTICIAS BREVES

—Telegrafían de Colonia que un banquero yendo en un automóvil, tuvo la desgracia de que su vehículo chocara con otro que iba en dirección opuesta, resultando el banquero con la fractura del cráneo y quedando muerto en el acto.

—Dícese que en Alicante, al llegar el Sr. Canalejas, se oyeron estentóreos gritos á la República, que, según parece, las autoridades no trataron de evitar.

—Para exterminar las hormigas, se usan los procedimientos siguientes:

1.º Regando los hormigueros con una disolución al 4 por 100 de lisol, rotal ó amoniaco.

2.º Echando dentro de los hormigueros una pequeña cantidad de petróleo, mejor en bruto que refinado, ó polvo de tabaco.

3.º Colocando en las proximidades de los vegetales atacados por las hormiga algunas ramas de tomate.

Cuando estos insectos se presentan dentro de las habitaciones, colóquese en ella un plato con agua azucarada ó fruta algo pasada, pues á ambas cosas acuden las hormigas, facilitando su destrucción.

—El primer eclipse de sol visible en esta provincia en el presente siglo será el día 30 de Agosto de 1905. El eclipse total empezará en nuestra Península á la 1:32 por el NO. de Coimbra (Portugal) y abandonará las costas españolas por Aguilas á la 1:52.

Este eclipse por su magnitud será comparable al del 28 de Mayo de 1900.

—Refieren los periodicos ingleses que en la causa por injuria y calumnia seguida por el padre jesuita Vaughan, hermano del Cardenal del mismo nombre, contra el periódico protestando *Rock*, éste ha sido condenado por el tribunal á por daños y perjuicios al expresado padre la suma de 800 libras esterlinas (27.000 pesetas próximamente).

El artículo condenado por el tribunal era una violenta diatriba contra la Compañía de Jesús, acusándola de falta de patriotismo.

—En el Gobierno civil de Barcelona se han inscrito estos días, en el registro correspondiente, unas 350 asociaciones religiosas de aquella provincia.

—Continúa en grave estado el general Moltó.

Ha sido viaticado.

—Parece que es un hecho el viaje del Sr. Canalejas á Barcelona, que llegará á la ciudad condal, en todo caso, el día 22 del actual y no el 15 como se había anunciado.

—Dicen de Zaragoza que el hermano de un estudiante suspendido en los exámenes últimos ha agredido al catedrático de ciencias D. Félix Gil hiriéndole levemente.

—Telegramas de Lacondeck en a costa del Norte, dicen que el anciano M. Carmene, de 75 años de edad, obispo que fué de la Martinica, atravesaba la línea ferrea en el momento de entrar un tren en la estación.

Un factor del ferrocarril se arrojó á la vía y lo salvó.

—Ayer por la tarde celebróse en Barcelona el entierro del gran Verdaguer. Resultó una de las más grandiosas manifestaciones que ha presenciado la capital del Principado.

—El entierro de Mosén Cinto fué presidido por el ministro de Instrucción pública Sr. Romanones.

—En el pueblo de Cabero de Torres y durante una fuerte tormenta, fué muerto por un rayo un inteliz labrador, que huyendo del temporal se refugió bajo una higuera.

—El célebre bandido italiano Musolino ha sido condenado á treinta años de reclusión.

## CRÓNICA

Solemnesimas fueron las funciones religiosas con que ayer ob-equió el pueblo de Tortosa al Santo Taumaturgo de Padua.

En la iglesia de San Antonio celebró la misa de Comunión el Ilmo. señor Obispo á la cual asistió numerosa y selecta concurrencia.

De once á doce tuvo lugar la llamada *Hora Santa* durante la que dijéronse misas rezadas amenizadas por la orquesta de Santa Cecilia. Hizose luego la consagración de los niños á San Antonio y después de la Reserva la distribución de panes entre los pobres.

A las 5 de la tarde dió comienzo el solemne novenario del Santo, predicando el Rdo. P. Otero.

\* Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad don Ramon González Mancebo, ex-empleado del Ayuntamiento de Madrid.

Estimamos que es un lujo innecesario para nuestra Corporación y para nuestra ciudad, el acudir á Madrid en busca de un empleado.

Como hemos pasado hasta aquí, hubiéramos podido seguir tirando, y eso ganábamos. Amen de que empleado y madrileño... me huele á chamusquina.

¡Hay tan memorables precedentes! Vamos, que, medianoje y todo, preferimos un campechano Valentín á un Navarrete cualquiera de los que por esos mundos andan siempre oliendo las ollas del presupuesto.

\* Esta mañana ha salido la fuerza del Batallón de Luchana para ejercitarse al tiro al blanco en el barranco de San Antonio.

\* Ayer terminaron los exámenes de curso de los alumnos gramaticales del Seminario Conciliar.

\*. A noche fueron muchas las calles donde con acompañamiento de música se cantó el Santo Rosario como un obsequio especial á San Antonio de Padua, cuya devoción es antiqüísima y popular en nuestra ciudad.

\*. Mañana da comienzo la temporada de aguas en el Balneario de Cardó una de las más pintorescas y saludables estaciones de verano que atrae á nuestra ciudad numerosas y distinguidas familias de todos los puntos de España.

\*. La Archicofradía Teresiana celebrará mañana, en la iglesia de San Antonio, sus ejercicios de dominica con Comunion general á las siete, que se distribuirá en la misa del mes del Sagrado Corazón: la función de la tarde en la que estará de mani fiesto el Santísimo Sacramento, principiará á las cuatro.

El lunes y martes, á las seis y media se celebrará una misa con las preces acostumbradas, en sufragio de las difuntas asociadas María de la Cinta Meseguer y Dolores Gasulla respectivamente.—R. I. P.

\*. En el Negociado de Fomento del Gobierno de provincia, se ha registrado el título de médico-cirujano expedido á favor de don Emilio Abelló Bartolomé, natural de La Figuera.

\*. Ha sido nombrado maestro auxiliar de la escuela pública de niños de Amposta, don Pedro Pueyo Artó.

\*. El *Boletín Oficial* de la provincia, publica una instancia de don Francisco Oriol, solicitando se le concedan varias pertenencias de minas en el término de Molà.

La Junta provincial de instrucción pública publica una circular excitando el celo de los maestros para que fomenten la creación de sociedades escolares humanitarias y de protección á los animales.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda haciendo público que ha cesado en el cargo de agente auxiliar de la primera zona de Gandesa D. Juan Bautista Vallés.

\*. Ayer noche fué mordido por un perro un sujeto de Remolinos. No se sabe si el can estaba ó no rabioso pero suponemos que, dado lo avanzado de la estación, el Sr. Alcalde sabrá á que atenerse en lo que toca á perros callejeros.

\*. En el hoyo que al extremo de la calle de Moncada se ha abierto para arreglar la cañería de las aguas de la Caramilla se ha caído esta mañana un chiquillo, produciéndose una herida en la cabeza que le ha sido curada en el domicilio del Dr. Sabaté.

\*. Nos dicen de San Carlos de la Rápita que anteayer 124 embarcaciones que pescaban por aquellas aguas sacaron 125 arrobas de langostinos.

Este crustaceo, vendido á 36 pesetas la arroba, les valió á los pescadores 4.500 pesetas.

\*. En la causa señalada en el día de ayer para verse ante los jurados del distrito de Tortosa, estaba calificado el delito de homicidio por imprudencia temeraria, siendo el procesado Juan Subirats de Alcanar.

Este, minador de oficio, encargó la recomposición de un canuto de hoja de lata á un hojalatero de su pueblo, advirtiéndole antes que estaba lleno de dinamita; no obstante lo peligroso de la operación, el hojalatero procedió al arreglo del artefacto teniendo la mala suerte de que explotara, sin que se pudiera comprobar cómo, causándole la muerte.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad, por lo que fué absuelto el Subirats.

Fué defendido por el abogado se-

ñor Guasch y el procurador señor Planas.

**Longines** Reloj de precisión, muy elegante, máquina muy fina.—Grandes premios.

PARIS 1889.—BRUXELLES 1897.—PARIS 1900

**Relojeria Climent, Rosa, 3,** Tortosa  
Antigua Relojeria de D. José Greco y Valls.

**Relojes** Con verdadera garantía por ser procedentes de las mejores fabricas Suizas los vende Angel Costa Plaza de la Catedral.

Composturas con prontitud y perfección garantizadas por un año.

Sobre alhajas y prendas de ropa, le facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blás núm. 36 piso 3.º.

**Anécdota de Su Santidad**

Por persona bien informada, ha llegado á nuestra noticia el siguiente hecho, que es un nuevo rayo de luz proyectado sobre las cuestiones candentes.

Al regresar á Roma la reciente peregrinación vascongada que fué á Tierra Santa, solicitó una audiencia del Padre Santo. Para tratar de la forma en que ésta se verificaría, recibió primeramente Su Santidad á uno de los caballeros principales que figuraban al frente de la peregrinación.

La conversación no se redujo á ese punto, sino que versó sobre diferentes asuntos, y singularmente sobre las cuestiones que agitan á nuestra patria.

Al llegar aquí, el semblante de León XIII adquirió súbita tristeza y exclamó:

—¡Cuánto me está haciendo sufrir España!

Nuestro compatriota se conmovió profundamente al ver la aficción del augusto anciano, y lleno de indignación, como español y cristiano, contra los que así apenaban al Vicario de Cristo, le respondió:

—Señor, no es España la que os aflige, sino cuatro desgraciados que han logrado influir en sus destinos.

**Variado**

Un telegrama de París al *Heraldo* dice que se ha inaugurado en el cinematógrafo Duffayete una serie de vistas reproduciendo los festejos y ceremonias de la jura del Rey D. Alfonso XIII.

El público parisiense calificó de maravillosas las vistas de la llegada á Madrid de los delegados extranjeros, del cortejo Real, del palacio del Congreso, de la Puerta del Sol, de la ceremonia inaugural de las obras del monumento á D. Alfonso XII, de la revista militar y de la batalla de flores en el Retiro.

Consignan los periódicos que el público en general, y particularmente el francés, aplaudió al Rey D. Alfonso y á las tropas, singularmente á la guardia civil, cuyo desfile es de grandísimo efecto en el cinematógrafo.

Numeroso público, agrupado en la apartada calle de Clignancourt, vitoreó á España y á Francia al salir de

la sala el embajador, Sr. León y Castillo, que, con varios amigos, había asistido al espectáculo.

*El Español* dice en su número de ayer.

“En uno de los paseos que el Rey ha dado recientemente por la población, destacóse de entre la multitud una mujer de pobre aspecto, que empujó á un hijo suyo hacia el lugar en que se hallaba D. Alfonso XIII, diciéndole al niño:

—¡Bésale la mano!

El rapaz, que tendría á lo sumo 4 años, llegó ante el Rey y se le quedó mirando un buen rato, hasta que Su Majestad le dijo:

—¿Que quieres, un beso? Pues tómale, hombre.

E inclinándose hasta llegar al rostro del chiquillo, estampó en él un beso.

No hay que decir que la muchedumbre aplaudió al Soberano, y que la madre del chiquillo lo llevó en volandas un buen trecho llena de orgullo.”

**TELEGRAMAS**

**General herido**

El miércoles por la tarde, cuando el Rey regresaba de la Casa de Campo acompañado de sus ayudantes, vió un caballo sin ginete que se adelantaba á las mulas de su carruaje.

Inmediatamente don Alfonso, suponiendo que había ocurrido alguna desgracia, se apeó del coche, y seguido de sus ayudantes buscó al ginete caído, tardando no poco en encontrar desvanecido y herido en la cabeza al general de ingenieros señor Planeta.

Conducido al coche real, S. M. e acompañó hasta su domicilio, al que llegó todavía sin sentido, y en el que se le prodigaron enseguida los socorros que requería su estado, viéndose que el accidente no era grave.

El Rey ha enviado á preguntar con gran solicitud por el estado del general, que sigue mejor.

Parece ser que la caída fué producida por haber sufrido un desmayo el señor Planeta.

**Canalejas en Alicante**

El señor Sagasta ha recibido un telegrama de sus amigos de Alicante atenuado las noticias sobre el entusiasmo con que ha sido acogido el señor Canalejas.

En el mismo sentido se expresa el gobernador civil de Alicante en despacho dirigido hoy al ministro de la Gobernación.

**Precauciones y disgusto**

Valencia.—En previsión de lo que pudiera ocurrir con motivo de la llegada á esta ciudad del señor Canalejas, el gobernador Sr. Capriles ha adoptado grandes precauciones.

Los elementos exaltados, que hacen cuanto pueden para que el recibimiento que se dispense al Sr. Canalejas sea lo más aparatoso posible, manifiestan su disgusto por la actitud prudente de la primera autoridad civil, á la cual dirigen censuras apasionadas.

**Extranjero**

**La cuestión económica en Inglaterra**

Madrid, 14.—La prensa inglesa trata del desequilibrio económico originado por la guerra anglo-boer.

Dice que las nuevas colonias necesitan ahora los recursos de la metrópoli y que serán necesarios cincuenta

años de buena administración para remediar los males que aquejan su fren.

Algunos periódicos censuran al Gobierno porque no ha sufrido cambio su actitud en el orden económico.

**Recolos de los portugueses**

Madrid, 14.—La prensa portuguesa expresa sin reservas su temor de que la acción de concordia acometida por Inglaterra en sus nuevas colonias africanas, no presida con lealtad en lo que respecta á las colonias portuguesas.

Recuerda que el “modus vivendi”, concertado en Lorenzo Marquez solo ha servido para favorecer á los comerciantes ingleses, y dice que son poco tranquilizadoras las declaraciones de la Gran Bretaña, pues ahora más que nunca necesita este país las colonias de Portugal.

**De Africa**

—París.—En Holanda es unánime la creencia de que fuera de las condiciones de paz dadas al público, hay otras á que no se ha creído prudente dar publicidad, que bien podrían consistir en fijar la fecha del establecimiento del gobierno autónomo de las dos Repúblicas sudafricanas.

—París.—Gran número de transvalenses refugiados en Suiza se dispone á regresar al Africa del Sud para unirse al resto de apuellos pueblos diezmados por la guerra y la enfermedad.

**MEDICO OCULISTA**  
**J. BALLESTER**  
(TORTOSA) LA CENIA  
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

**Señores Profesores de Música**  
**Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones.—Precios económicos**  
NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) contruidos expresamente para la venta á plazos.  
MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

**CLASE PREPARATORIA**  
Los Profesores don José Duart (padre é hijo), abrirán el 15 del corriente en el Colegio de San José, Ancha, 16, un cursillo preparatorio para los que deseen ingresar en la 2.ª enseñanza, continuando abiertos en el mismo durante el verano las clases de 1.ª enseñanza y las especiales de dibujo, caligrafía, aritmética mercantil y teneduría de libros.

**Oficiales Zapateros**  
para toda clase de obra  
Se necesitan en la  
**ZAPATERIA MORESO**  
PLAZA CATEDRAL  
TORTOSA

**José Mangrané**  
Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlinica del Dr. Royo  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor 8 Principal (Jesús)  
TORTOSA

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

## TORTOSA

14, AÑO 1, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito; grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre-Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

# ¡INCREIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100 "
- Alfiler idem id. 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50 "
- Anillo para señora o señorita, idem id. 25 "
- Pendientes (par) para señora, idem id. 25 "
- Idem para señor, idem id. 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada o valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

# NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Menner**.—Tortosa.

## LIBRERIA

DE

# FIDEL REBULL

## TIVIA A

Se recomienda el ensayo de los **Cirios elaborados** en esta casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido a precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de **VOLTA S.**

Angel, 7.—TORTOSA

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

## LA RESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad a la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 sinistros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Seiscientos y cuatro millones de francos

### Principales operaciones de la Compañía

- Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados a Terceros.
- Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

## Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Menedca 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 a 12 mañana y de 2 a 6 tarde

DISPONIBLE